
如果你想开一家实体店，是不是担心不能吸引来顾客？是不是更担心网店对实体店的冲

击过大？如果你已经开了一家实体店，是不是很苦恼很少有回头客？是不是因为总是依靠陌

生顾客的首次消费而导致店面盈利没有大幅度增长？ 

    几年前，可能会存在这么一种现象，一则广告如果得到较大范围的传播，就可以忽悠大

批顾客慕名前来消费。不过随着消费者主导的时代来临，这样的好日子已经一去不复返。消

费者主导首先就体现在消费者有了更大的选择权，他们在消费时除了看重产品本身的质量，

看重价格，还要有良好的购物体验，否则就有可能不会买单。遗憾的是很多实体店老板并没

有看到这种变化，仍然采用原有的手段进行促销。比如在重大节假日期间，这些老板会雇人

在马上边到处发传单，貌似很热乎，其实效果很差，很多行人都是拿了传单后走几步就随手

一扔，倒是旁边捡垃圾的大妈忙得不亦乐乎。所以这种早期扫街的方法现在根本不管用，更

会让人生烦，得不偿失。 

    有人说我可以发会员卡吸引顾客成回头客啊，可是要知道，现在很多消费者手里都已经

有不少商家的会员卡了，再添加新卡的动力实在不足，而且因为有些商家的不道德的行为，

都会让消费者对会员卡不再感冒。举自身的一个例子，有一次我从箱子里翻出了一张台球卡，

兴冲冲去消费时发现同样的地方已改头换面了，营业员说这个卡是之前公司的，他们是刚盘

下来没多久，旧卡在这里消费不了，然后就热情的给我介绍办理新会员卡的好处。当时因为

没有证据，也不好说对方就是和以前的老板是合伙起来骗会员费，只是以后谁还会再交几百

块办个会员卡来获取所谓的消费折扣呢？ 

    所以，无论是早期的广告，还是派发传单，都相当于是在扫街，努力扩大人群覆盖面，

如果碰巧有想消费的顾客，他可能会进来看看，而对更多的顾客来说那种广告实际就是无谓

的浪费。当然，提高广告投入的有效性一直都是营销界人士追求的目标。对实力强的大品牌，

多投钱做广告还可以承受，那作为没有强大资金实力的街边实体店如何才能突围呢？如何才

能将本地有限的人流多吸引一点过来呢？ 

答案就是：做好微营销！ 

    微营销作为刚兴起的概念其实也没有太多的花头，只是将原来很多的营销和服务工作在

移动互联网时代做到更精细更极致而已。做好它的第一步也是利用数据库营销的策略，简单

来说就是要将所有顾客的信息都整理好，在适当的时机给他们推送促销信息，吸引对方来二

次消费。 

    问题是如何才能获取到顾客的信息呢？总不能让每个到店里吃面的顾客刚吃完就让他

填一张表吧，把电话/喜好/职业通通都写上，这听起来肯定很雷人。好在随着微信的横空出



世，这个问题得到了很好的解决，且比以往任何方法都更有效。具体来说就是店老板先开通

一个微信公众平台，将对应的二维码打印出来贴在顾客方便看到的任何地方。如果老板推荐

顾客关注店面的微信公众平台，相信大部分顾客是愿意的。这面条味道不错，为啥不关注呀。

当然可能更多是因为听到了店老板的最后一句话才心动的：关注我们店，以后有折扣啊。 

事实上有些商铺都不是拿以后的折扣来吸引顾客关注，只要顾客在结算时现场扫描二维码关

注后就会享受到折扣了，比如优衣库就是这么操作的，每一位买衣服的顾客在现场扫描关注

优衣库微信公众号就能立享 7折优惠。 

    注意，这里说的是微信公众平台而不是私人微信，因为说不定有些人的隐私观念挺强，

不愿意吃了碗面就让一个陌生人看到个人所有的信息呢，而微信公众平台就没有这个问题。 

好了，建议每个来店里消费的顾客都关注微信公众平台，算是积累了一大批顾客的信息，

这也是以后营销的基础。相对于早期铺天盖地的广告和街头的传单，这积累的可是实实在在

的精准顾客，肯定不会像发传单那样把促销信息给到一个一年吃不了十碗面的路人甲手里。 

    下面接着说微营销的第二步。有了大量顾客关注后，如何才能留住并吸引他们多次来消

费呢？我相信很多人手机里或多或少都有一些订阅号和服务号，仔细比较你会发现有些订阅

号还是使用最原始的呈现界面，功能十分有限，至于说菜单化/微社区/关键词回复/历史信

息精华抽取等等就更没有了，这些都可能导致顾客关注后实在提不了多大的兴趣，可能某一

天手一抖就取消关注了，可有可无为啥要一直占着我的手机。因此微信公众号的界面呈现和

功能挖掘是非常重要的，这就相当于店铺的一个展示门面，对这方面不太了解的朋友可以去

网上搜索实力强一点的软件公司进行定制，当然也可以咨询我帮你推荐。现在越来越多的商

家已选择定制化一个微信公众平台，价格也并不贵。 

    微信公众号有了好看的样子和丰富的功能还不能完全就吸引顾客来多次消费，还必须要

让他们感觉关注这家店很好玩，关注这个公众号很有趣。就像有些会所一样，如果外表很华

丽，但里面的服务员的服务态度都很差，你说能吸引顾客来反复消费嘛？看到这里估计有些

店主就要说了：我只要知道把面做好就行了，哪里有时间把公众号做得很吸引人啊？这其实

也就是微营销要落地的核心难点所在，我和业内一些朋友都聊过这个话题，公众号的运营的

确是一个费时费力的活，一般的商家根本无力做好这件事。 

    那有没有好的解决办法呢？必须解决！这个解决不了，微营销的效果就会大打折扣而徒

有虚名。我们结合对一些店铺的辅导，积累了不少行之有效的方法，比如运营整体外包，做

好和顾客的互动，抓住 20%优质客户，消息推送技巧等等。总之，只要你按照这些实践的方

法稍微多付出一点点精力和时间，就能收获实体店销售额的大幅提升和极高的顾客回头率，



让我们一起用事实和数据说话。注意，微信公众号的定制化开发只是第一步，运营才是最关

键的，在下一篇我会给大家详细分享。 

    在这里我要郑重告知各位实体店主：请大家不要被网上的什么实体店将迎来灰暗的未来

啊之类乱飞的文章吓坏了，一定不能人云亦云。网店有网店的特点，但切记一点，我们实体

店主要的定位是给本地顾客服务的，只要将本地化服务做到极致，只要积极拥抱移动互联网

做好微营销，实体店会拥有更加灿烂的未来，网店和实体店共存的局面也将长期存在。 

（助理联系方式：forwardingsg@gmail.com /18016381658） 


